

EL PROGRESO

NÚMERO 376

SAN JOSÉ, VIERNES 1º DE FEBRERO DE 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la
PLAZA DE ARTILLERÍA.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa
conocida con el nombre de LOS
LEONES, contigua á la que
ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos
favorecedores y al público en
general.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias
de alquiler para viajes y pa-
seos. Servicio esmerado
en el cuidado de caballos.
Venta de heno.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este
afamado Restaurant. Sólo si deci-
mos que quien lo visita una vez no
va á otra parte. No hay más que fi-
jarse en la calidad de sus pensionis-
tas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO,
rivaliza con todas. Hace éste unos
coktails que se queda uno chupán-
dose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen
todos los días allí á tomar la mañana.

Agencia de Cobros

DE

ALBERTO LEON PAEZ

Y

EMILIO ALPIZAR A.

Se hace cargo de todo cobro,
ya sea judicial ó extrajudicial-
mente

Oficina: Contigua á la de
"El Progreso", frente al Cuar-
tel de Policía.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta ~~JARDINERIA~~
ejecutan los trabajos, con en-
tero gusto desde el más hu-
milde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el esta-
blecimiento de don Carlos
Valverde, (Cuesta de Moras),
casa de don Antolín Chinchilla,
en la oficina de "El He-
raldo," en la de "El Tiempo"
y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,

JARDINERO ALEMÁN.

COLONES!!

Se reciben en el bien
servido **Hotel Europa**, de
Atenas, propiedad de Ramón
Araya y H^o, quienes han re-
bajado el 25% de su módica ta-
rifa acostumbrada.

No dejar de pasar por es-
te acreditado y antiguo estable-
cimiento.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al
bufete del Licenciado don As-
cención Esquivel, 100 varas al
Norte de la esquina N. E. del
Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE
LA CASA DE SU PADRE DON
NICOMEDES SÁENZ, ESQUINA
N. E. DE LA IGLESIA DE
LA MERCED EN CONSTRU-
CIÓN

LA CONSULTA SERÁ GRATIS
PARA LOS POBRES.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado
al sur de la plaza

Ofrezco al público y en par-
ticular á mis amigos el buen
servicio y á precios equitati-
vos. En el local encontrarán to-
da la comodidad que deseen,
así como el servicio de bestias
para Ahijuela á precios conven-
cionales y al alcance de todos
los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

Suplicamos á los Agen-
tes y á las personas que deben
á esta empresa manden cance-
lar sus cuentas.

El Adm^r.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

AUXILIO

La Sociedad Costarricense de Seguros de Vida, es una institución llamada á prestar á la clase obrera de la República,—á más de los ya prestados,—grandes é incalculables beneficios; no sólo por el ingenioso y económico sistema sobre que descansa, sino también desde el punto de vista de la utilidad.

Siempre recordamos con placer el luminoso discurso pronunciado por el Doctor Zambrana, el día que se fundó aquella institución, en el cual expuso con brillantez y claridad la conveniencia de que el artesano ~~pequeño~~ y de salario pequeño, para auxiliarse á sí propio, y el artesano acomodado, para ayudar á sus colegas y para acrecentar el haber de su sucesión, entrasen á engrosar el número de socios.

Una de las grandes conquistas del siglo recién despedido es la fundación de "las cajas de ahorros, del Seguro de Vida, y de las ligas obreras," que proporcionan y aseguran al industrial un "modus vivendi" cómodo y el bienestar de su familia cuando falte, ya sea por muerte, ó por cualquier accidente, ó por inesperada enfermedad, la cabeza pensante y que sobre sus hombros lleva en el hogar doméstico la responsabilidad y cuidado de la prole.

Nada tan negro, nada tan

triste, tan sombrío y horrible para los sobrevivientes, como la muerte envuelta en el sudario de la miseria; el cadáver de la persona querida tirado sobre inmundos arapos junto á la esposa que llora la pérdida irreparable, con la familia pequeña y desamparada sobre los regazos. ¡No hay pincel humano, ni artista inspirado, ni escultor hábil, capaz de trazar sobre el lienzo escena semejante, ó destacar del abrupto bloque de mármol una escultura que á ello se asemeje! El idioma no tiene tampoco frases para expresarlo.

Pero si un pequeño auxilio pecuniario viene en nuestro socorro en tan difíciles momentos, la desgracia como que se empequeñece, el corazón atenúa su sufrimiento. Por eso el Seguro es la tabla de salvación para los naufragos de la fortuna; es un alivio, y sobre todo en la forma en que la Sociedad Costarricense de Seguros se halla establecida. Con cincuenta céntimos, con un colón ó en más, puede cualquiera asegurarse. Es una cantidad tan pequeña que á nadie hace falta y que se dilapida en efímeros caprichos á cada paso; suma que no se paga sino á la muerte de cada uno de los socios.

¡El artesano debe asegurarse!.....



La embriaguez

¿Qué es la embriaguez? Vicio infamante, como todos, es el peor de todos, por cuanto pervierte la razón y hurta los

más feos perfiles á la locura. Cólera, furor, inverecundia, de ella nacen, sin contar con los estragos que hace día por día en la organización física del mísero que la lleva adelante.

El cerebro en erección preternatural y continua, está desviado de sus funciones: el estómago padece irritación crónica, y rechaza el sustento necesario de la vida, los nervios se aflojan, pierden la resistencia: el corazón, minado de día y noche, ya no goza ni de la sensibilidad exquisita con que lo dotó la Naturaleza, ni del amor que era dicha: los sentidos se entorpecen; el ebrio de costumbre ve dos donde no hay más que uno, oye lo que no suena, pisa en el vacío, y dá con el triste cuerpo en el suelo. Al borrocho no lo incita la hermosura, los impulsos inapelables que nos arroja violentamente á las heroicidades del cariño ciego, son brisa muerta en él; los licores espirituosos han metido fuego á sus pasiones y las han vuelto ceniza. Hombres que con el uso cabal de su razón hubieran estado para una buena ó grande obra, privados de ella caen en mal caso. Borracho no es sino loco, y tanto más sin ventura, cuanto su demencia es voluntaria.

JUAN MONTAVO.

CAMPO NEUTRAL

San Pedro del Mojón

Más de dos años hace que un infeliz sufre una enfermedad terrible que lo tiene inutilizado, no sólo para el tra-

bajo sino aún para las funciones propias en sus necesidades personales. La autoridad lo ha recogido y lo tiene en uno de los calabozos destinados á los criminales, porque no puede darle otro alojamiento más cómodo.

Encerrado durante la noche, sin luz, en un cuarto frío fétido á causa de la ecreción del mismo individuo, en fin, obligado á que la misma autoridad le suministre los alimentos y á lo poco que le dan algunas personas que se compadecen de la triste situación á que la naturaleza tiene reducido á ese desgraciado, que á veces se desespera de tal modo que si tuviera más espíritu, ya hubiera puesto fin á su penosa y fatal existencia; á veces se resigna y es que la fe cristiana le da esperanza de que en la otra vida tendrá el premio si sabe llevar con paciencia sus trabajos y soportar humildemente sus penalidades.

No obstante, hay un hospicio de incurables, hay un hospital, y sin embargo, y á pesar de las súplicas de la autoridad de este pueblo y de algunas otras personas que se han interesado para que sea trasladado este pobre y mísero mortal á un lugar en donde, por lo menos, hay manos cariñosas que alivien un tanto sus dolencias. Más todo ha sido infructoso, siempre han encontrado los Directores de esos establecimientos de beneficencia motivos para negarle asilo á este infeliz, que en verdad es digno de compasión. ¿Será que la caridad también tiene privilegios? Invitamos á las personas que tengan sentimien-

tos cristianos, y á los periodistas que quieran ayudarnos en la tarea de conseguir que en el hospital ó en el hospicio de incurables, reciban á este desgraciado, que vengan á San Pedro del Mojón y de "visus" presencien la triste figura que inspira á la vez asco y compasión.

Es insoportable la fetidez que despiden las mieles de café; llamamos la atención del señor Jefe Político de Higiene, para que ponga en práctica lo ordenado por la Municipalidad de este cantón, esto es, obligar á los beneficiarios á echar cal en las mieles á fin de amortiguar el mal olor.

Se asegura que habrá cambio completo en el personal de enseñanza; ~~magisterio~~ ^{magisterio} queremos elemento nuevo, porque los maestros que permanecen mucho tiempo en un pueblo, se hacen perezosos y llegan á creerse dueños irremplazables en el puesto.

Y ya que hablamos de maestro, hay aquí jóvenes muy instruídas que podían ser nombradas. Por el momento recordamos á las señoritas Ester Alvarado y Cristina Quesada. Han cursado hasta el este grado, con mucho aprovechamiento; son pobres y por lo tanto tienen más derecho á que se les coloque como maestras. Llamamos pues la atención del señor Inspector y del señor Ministro del Ramo. Nada de influencias, ni de contemplaciones.

ROGER DE FLOR.

El monopolio español

"El Tiempo" siguiendo las huellas de otro diario tan mal informado como él, ha dado abrigo á un escrito firmado A. Argüello V., con el epígrafe que encabeza este artículo.

Con franqueza hemos de confesar que desahogos como el de ese artículo nos hace avergonzar de ser paisanos de su autor.

Pero señor mio, ¿si fué cierto lo que usted dice, es decir, si no mintiése usted como lo hace, cuanto más meritorio sería para Costa Rica que fuesen españoles los encargados de cantar sus glorias?

Vamos á ver: sírvase el señor Argüello puntualizar y ante todo, contestar á estas preguntas:

¿Cuánto están ganando los señores Dr. Jhiel (alemán) Dr. Ferraz (español) don Francisco M^o Iglesias (costarricense) y Licenciado don Cleto González Víquez (costarricense?)

¿Qué trabajos hacen y cuáles han encargado á otros colaboradores y quiénes y de dónde son otros?

Si el señor articulista conoce á fondo la cuestión que trata, si no es solamente un prurito necio y pervertido lo que le impulsó á escribir "el monopolio español," sírvase responder á las preguntas anteriores, como acto previo al juicio que le queremos establecer ante el juzgado de la opinión pública.

R. A. P.

NOTICIAS POR CABLE

Londres, 28. — Dice un des-

pacho de la Haya que la iluminación de las casas etc., en honor del casamiento de la reina Guillermina y el duque Enrique de Madeburgo se han pospuesto hasta el 4 de febrero por respeto á funerales de la reina Victoria. Dice la gaceta oficial que no se desea que el público cargue luto después del 6 de marzo, ni medio luto después del 11 de abril.

Berlín, 29.—Durante las últimas 24 horas muchas partes del Imperio han sido azotadas por fuerte huracán, acompañado con mucha nieve, la ciudad y vecindad de Leer han sufrido mucho daño. El Francfort Main está nevando esta tarde. De Bremen dicen que un huracán del Noroeste está amontonando el agua en el Weser, temen que llegue al nivel de los diques.

Londres, 29.—Con el objeto de dar á los ciudadanos de aquí amplia oportunidad de ver los funerales, se ha resuelto extender la ruta. De acuerdo con el nuevo programa la procesión pasará el palacio de Buckingham por el parque de St. James, por el palacio de St. James á lo largo de Piccadilly hasta Hyde Park Corner por el parque de Hyde de donde saldrá por el arco de mármol y de allí por el de Eúgeware Road hasta la estación de Padnigton.

Londres, 29.—El Rey partió hoy para Cowes. El Duque de York ha estado enfermo desde el jueves, siendo causa los últimos acontecimientos. Se teme que no podrá partir para asistir á los funerales. Se cree que el ala principal de Osborne House, será ocupada por la Princesa Beatriz, en su calidad de Gobernadora de la Isla de Wight. El resto de la casa se reservará para el uso del Rey. Mañana se espera la llegada del Príncipe de la corona de Dinamarca; ayer zarpó de Kiel para este país el acorazado alemán Banden con el Príncipe

Enrique de Prusia á su bordo, está acompañado de navio Hagen. Por motivo de enfermedad, el Príncipe Jorge de Sajonia, no podrá participar en los funerales, será reemplazado por el Príncipe Juan. El Duque Alberto, representará el Rey de Wurtemberg.

CRONICA GENERAL

En estos días fué bautizada una preciosa chiquita, hija de los esposos Juan Alvarado y Mercedes Moya. María se llama esa criatura que vino á aumentar la dicha de tan feliz matrimonio.

En el mes entrante se estrenará el nuevo matadero.

Muchos progresos alcanza la candidatura del partido Sotista, en las provincias. Lo celebramos.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes, sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FBIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

D a r é

una buena gratificación á la persona que me indique la residencia de JOSÉ VARGAS, como de 50 años, arriero, de San José, bajo, grueso, ojos gatos.

FEDERICO RESTREPO

—ALAJUELA—

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos, ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito, á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, 26 de Nov. de 1900.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

SE alquila una esquina en buen punto para una pulperia. Tiene sala para servicio de cantina, sala para billar y bodega con excusado y baño. En esta oficina informarán.

Gratificación.—Se dará á la persona que presen e en esta oficina una cartera, perdida en la calle de la estación, la que contenía una suma de dinero y algunos documentos.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

Dr. Marcos Zúñiga
Despacha en la Botica de
LA VIOLETA.